

El Bien Público

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Sábado 7 de Febrero de 1885.

Año XIII. Núm. 3.611.

Las víctimas de la nieve

No porque una cruel desgracia azote nuestras mas hermosas provincias, Málaga y Granada, embargando por completo nuestro ánimo, pasemos indiferentes ante las catástrofes que la nieve causa en las faldas de los Alpes, ahiquilando, como aquí, pueblos enteros de una nacion hermana, la Italia, que con tan generoso impulso ha tomado parte en la universal emulacion con que la Europa toda socorre á las víctimas de nuestros terremotos.

Dediquemos un recuerdo, aunque no sea mas que para responder de ese modo á los favores recibidos y para que no se diga de nuestra hidalga patria que paga con la ingratitud las deudas de la caridad.

Pueblos enteros, comarcas completas, de esa poética y hermosa region que corre á lo largo de la cordillera alpina, aprovechando las sinuosidades del terreno y las estribaciones de la montaña, para extenderse por valles pintoscosos, que ha poetizado con los encantos de su estilo en su último libro «Alle porte d'Italia», el ingenioso Amieis, yacen hoy envueltos en un inmenso sudario, bajo tres metros de nieve.

La lectura de los periódicos italianos causan horror y espanto. Aquellos encantadores pueblecillos que son las delicias y el recreo de los viajeros, que recorren la Saboya, el histórico valle de Aosta, con sus castillos feudales y sus «villas» modernas, han desaparecido del fondo de los valles, de lo alto de las colinas, sumidos en la nieve, que inmensos aludes han transportado á los llanos desde las mas altas cumbres de la corona nevada que ciñe á sus sienas la nacion italiana. Allí, á lo lejos, entre las nubes, como una ondulacion mas de sus rizados «nimbos», las cimas de los Alpes blanqueaban recortando la inmensidad de los cielos; á veces un rayo de sol, hiriéndolas, las hacia chispear con el brillo del diamante; á veces, envueltas en la suavidad de la tarde, tomaban el oriente de las mas finas perlas.

El viajero no puede mirar sin cierta emocion aquellas nevadas crestas, el Mont-Cenis y el Mont-Blanc, la Jungfrau, virgen pudorosa en medio de aquellos gigantes; el San Bernardo y el San Gottardo. Mas para el campesino de aquellos lugares, el espectáculo, ni tiene atractivos, ni produce admiracion. Para ellos, aquel es su mundo y solo tras aquel circulo de enormes rocas es donde flota perdida y absorba su loca imaginacion. Y la montaña, no obstante, mujer al fin, llega un dia en que se venga del desvío y de la infidelidad, y los ahoga entre sus brazos, brazos blancos como la nieve, pero rícos y duros como el acero.

Corrientes misteriosas que cruzan por las alturas, hábito de fuego que trae á los pinos de los Alpes el suspiro amoroso de las palmeras del desierto, llegan á posar su ardoroso beso en la nevada frente de las montañas, que sacuden su cabeza arrojando sobre los valles, en enormes cataratas, los encajes de nieve de su mantilla.

¡Hermoso sudario, pero sudario al fin, que envuelve y sepulta villas y comarcas, llevando el luto y la desolacion á las fa-

miliás y á los pueblos!

Pero oigamos á la prensa italiana: Los desastres en Valle Sturna y en Val Macra, continúan. En Aisone, un enorme alud envolvió á varias personas, matando á seis é hiriendo á otras, que fueron sacadas con gran trabajo de entre la nieve. En Vinadio, otra, sepultó á dos hombres que iban en un carro, y á once trabajadores que trataban de abrirse camino entre la nieve. Uno de ellos fué extraido cadáver. En Valvaraita cayeron dos aludes, sepultando en ellos á mas de ochenta personas. Se trabaja con gran actividad para desenterrarlos, y para conseguirlo mas pronto se esperan tropas de refuerzo. En Val di Susa se trabaja dia y noche para desembarazar la via férrea y poder reanudar el servicio. En Devesi se ha logrado ya extraer treinta cadáveres, y veinte personas vivas, y desgraciadamente se teme que la dolorosa lista no está concluida, pues faltan trece individuos por desenterrar. Tambien en Val di Lanzo ha producido sus desastres la nieve. En los confines de Groscavallo sepultó, destrozándolas, algunas casas, cogiendo debajo á cinco personas. Solo pudo ser salvada, despues de cuarenta y ocho horas de estar enterrada, una pobre mujer que dejaba entre la nieve el cadáver de su marido y de su hija.

En Balme, otro alud arruinó la casa del maestro de escuela, sepultando á toda la familia, compuesta de seis personas. Solo tres se han podido salvar con grandes heridas.

En otra casa vecina fueron sepultados una mujer con cinco hijos. Despues de tres dias, solo dos personas fueron extraidas vivas. Las otras eran ya cadáveres.

En Maffitti se hundieron al peso de la nieve diez casas sepultando con ellas á once personas, que han sido desenterradas cadáveres. Y como si la nieve no hubiera ya causado suficientes desgracias, estalló un incendio que arruinó otras cuatro casas.

En Ribordone, de ocho personas que fueron envueltas en un alud, solo se ha podido salvar una. En Sparone se han encontrado ya 14 cadáveres, y en Moasca siete. El número de heridos es grande. En Valprato se han arruinado casi todas las casas y solo se han encontrado hasta ahora dos muertos.

En Brosasco, bajo otro alud, han sido descubiertos nueve muertos.

En Inared varias casas fueron sepultadas entre la nieve, cogiendo debajo á tres mujeres. Hasta ahora solo una ha sido extraida cadáver. Las otras no se ha podido dar con ellas.

En San Jean fueron extraidas vivas tres personas y se hallaron tres cadáveres. En Angrogna van extraidas seis personas muertas. En Valgrana fueron sacadas de entre la nieve seis personas vivas y un cadáver. En Pirron perecieron tres personas envueltas en el alud. En Monte Valles, entre las ruinas de una capilla, han sido sepultados tres niños y no han podido ser extraidos.

Y como si todas estas desgracias no fueran ya bastantes para contristar el ánimo mas esforzado, los periódicos italianos concluyen la relacion de tantas ca-

tástrofes, con la noticia de que falta la de los pueblos mas en peligro por su posicion y de los que no se tienen datos, pues se ha de tardar aun mucho tiempo antes de reanudar las comunicaciones, hoy completamente interrumpidas por la nieve.

(«El Liberal» de Madrid).

Habana, 15 de enero

Ya en mi anterior manifesté el sentimiento que se había apoderado de todos los habitantes que esta isla al tener noticia de los desastres causados por los temblores de tierra en las provincias andaluzas.

Si grande en verdad ha sido el sentimiento, mayor acaso sea el entusiasmo que reina en todos los ánimos con objeto de abitar recursos para poner en algun tanto aliviar la triste situacion de aquellos queridos hermanos que se han quedado sin hogar y lloran la pérdida de seres queridos.

Desde el opulento banquero hasta el trabajador mas humilde, sin distincion de razas, pues el Casino Español de la gente de color trabaja con asiduidad para contribuir con su óbolo á remediar tanto mal, todos se hallan de acuerdo preparando funciones á fin de reunir fondos para remitirlos á esa á la mayor brevedad.

Para el dia 21 del actual el Círculo Militar ha preparado una magnífica retreta, compuesta de todas las músicas de los batallones que guarnecen esta plaza, incluso las de los voluntarios, recorriendo las principales calles de la poblacion, siendo los alumnos de la Academia Militar los encargados de la cuestion, llevando al efecto cada uno de cepillo donde depositaran las personas caritativas sus limosnas.

Para llamar mas la atencion y que la concurrencia sea numerosa, han acordado que la espresada retreta se efectuó con todo el esplendor posible, llevando cada batallon su magnífico farol, abriendo la marcha piquetes de caballería con sus carolitos tambien en las monarras de las lanzas.

El dia 22 dará tambien el círculo un magnífico baile de pago, en la hermosa quinta de los Molinos, cedida por el general Fajardo, la que estará luminada profusamente, tanto en la parte interior del edificio, cuanto sus deliciosos jardines, surtidores, estanques y bosquecillos.

Si fuera á enumerar las fiestas que se preparan, necesitaria mas tiempo del que puedo disponer: baste decir, que el entusiasmo es inmenso, y todas las sociedades de recreo é instruccion, como el pueblo en masa, están dispuestos á hacer cuanto se pueda por aliviar la triste suerte que ha cabido á nuestros amados hermanos.

Desgraciadamente hoy, á pesar de los esfuerzos que se hagan, no será el donativo como todos deseamos, dadas las circunstancias actuales de crisis monetaria porque atraviesa el pais que, francamente hablando es harto triste.

Todos se acuerdan, en medio de las penas de que una imprudencia cualquiera pudiera traer funestas consecuencias y todos unánimes tambien, se conforman resignados, esperando que el gobierno de la metrópoli acabe de resolver las importantes cuestiones económicas que han de resolver á estas provincias el bienestar y riquezas

que algun dia tuvieron.

Tambien todos confiamos en la lealtad acrisolada y en el acendrado patriotismo del digno general Fajardo, que no descansa buscando medios para hacer mas llevadera esta triste situacion. Dado su carácter, energia y honradez, confia el pais en que la solucion de este terrible problema, llamado á ser resuelto por tan ilustre caudillo, será favorable á los intereses del pais y de la patria. Tan grande es la confianza que inspira.

En el dia de ayer ha tenido efecto en la intendencia general de Hacienda la subasta de 25.000 pesos oro en cumplimiento de lo prescrito por el real decreto de 30 de agosto último.

El tipo fijado por el gobernador general era de 234 por 100, y se adjudicaron los citados 25.000 pesos á D. Benigno Gonzalez, al 236.60 por 100.

Segun dicen de Sagua, parece que seis hombres blancos llegaron á la finca que á inmediaciones de Santo Domingo poesia D. Manuel Martinez, y sacándolo de la cama, lo llevaron como aun cuarto legua de su morada, donde lo ahorcaron y machetearo. Hasta ahora se han efectuado ya algunas prisiones.

Se esperan con ansiedad las economías que proponga el gobierno para poder formar en la intendencia general de Hacienda el presupuesto de ingresos, para acomodar este al de gastos.

Se esta trabajando, sin embargo, en este centro para preparar mas economías.

El intendente general de Hacienda, secundado por el Sr. Bermudez Reina, hoy subintendente interino, no descansa en tal noble propósito.

El oro del cuño español se cotizaba á última hora de 136 1/4 á 136 1/2 por 100 premio.—B. M.

La sociedad académica franco-hispano-portuguesa establecida en Tolosa (Francia), ha adoptado diferentes acuerdos para demostrar su sentimiento por las desgracias ocurridas en nuestras provincias andaluzas.

Además de haber remitido á la embajada de España un donativo de 1.200 francos, formó un comité bajo la presidencia honoraria del vice-cónsul y la efectiva de Mr. Clement Sipiére, y en que figuran los directores de la prensa local y gran número de personas distinguidas con el fin de allegar recursos. Como testimonio de simpatía hacia España y en señal de duelo, acordó la sociedad aplazar el banquete anual que debia celebrarse el 24 del pasado mes de enero.

De «La Union» del 27 enero.

«Anteayer hablamos de una magistral refutacion del libro del Sr. Sadrá y Salvany, escrita por quien tiene títulos para tratar estas materias. Hoy podemos añadir que el indicado folleto verá la luz pública á la mayor brevedad, no sabemos si en Barcelona ó en Madrid, y que se hará de el una considerable edicion. Inútil nos parece encarecer la importancia de esta

nueva obra de propaganda católica, escrita toda ella a la luz de los mas autorizados teólogos que han tratado las cuestiones que desgraciadamente dividen á los católicos españoles. Tristísimo es que los hijos de la Iglesia anden envueltos en sanguinaria pelea; pero mas triste es todavía que los respetos humanos se deje de poner al alcance del pueblo católico lo que han dicho sobre las indicadas cuestiones los doctores y maestros que han tratado. Luz, mucha luz, y se dispararán las preocupaciones que sostiene el interés particular unido á un mal entendido interés de partido. Por supuesto, la refutación de que hablamos está escrita sin apartarse un ápice el autor de los preceptos de la caridad.

—Aunque con las resistencias propias de su escuela, al fin no ha podido menos de obedecer á las autoridades eclesiásticas el órgano integrista de esta corte. En su consecuencia, puso término ayer á la manobra que dirigida al objetivo constante del colega habia emprendido últimamente, tomando por pretexto unas manifestaciones de desagravio al respetable señor Obispo de Tarazona. Mas vale así.»

Gacetilla

RIFA

Á BENEFICIO DE LAS VÍCTIMAS DE
Granada y de Málaga

El jueves próximo, 12 del corriente, á las doce del día, se verificará en la Casa de Misericordia de esta ciudad, el sorteo de dicha rifa.

Mahon 7 de Febrero de 1885.—Por la Comision iniciadora, Nicolás Chelli.—El Baron de Benimuslem.

Una recomendacion

Entre las varias instituciones que debe Mahon al espíritu de Caridad, bien merece ocupar puesto de preferencia la que conocemos con el nombre de «Asilo de Huérfanas». Fundado hace pocos años bajo humildes auspicios, pero elevada y grande en sus aspiraciones, cuenta hoy, aquel establecimiento, treinta y ocho acogidas, dato que por sí sólo basta para juzgar, no ya de su utilidad, por todos reconocida, sino de su importancia siempre creciente.

Un vacío grande se notaba en esta Ciudad, y este vacío ha venido á llenarlo el «Asilo de Huérfanas». Sin embargo, no sabemos por que causa, quizás por la modestia que suele acompañar á toda obra buena, es lo cierto que dicha institucion lleva una vida trabajosa, mucho más de lo que fuera de desear.

Verdad es que hasta ahora ha podido el Asilo satisfacer sus más perentorias necesidades; pero éstas van aumentando de cada día, y el establecimiento no cuenta sino con la caridad de unos pocos y el sacrificio de quien se consagra por entero á su conservacion y fomento. ¡Lástima grande sería que el fruto de tantos trabajos llegara á malograrse por falta de proteccion! ¡Doloroso en extremo fuera ver secar, por falta de sávia, esa preciosa rama del árbol frondosísimo de la más excelsa de las virtudes cristianas. . .

No se alarmen nuestros lectores; no se trata de abrir suscripcion al-

guna á beneficio del «Asilo de Huérfanas», ni de violentar la válvula por donde se escapa la fuerza expansiva de la Caridad. Cuando no han cesado los terremotos de Andalucía, en favor de cuyas víctimas tanto han hecho estos habitantes, pudiera parecer inoportuno un llamamiento hecho en aquel sentido; por mas que sabemos muy bien que la limosna no ha empobrecido jamás á ninguna familia.

Nuestro objeto se reduce hoy á apuntar la importancia grande que tiene el «Asilo de Huérfanas», para que de ella se venga en conocimiento de los beneficios incalculables que presta, acogiendo á tiernas niñas que, de otro modo, sin el consejo y solicitud de sus padres, se verían tal vez expuesta á naufragar en el mar proceloso de la vida.

Y como sabemos que la Caridad no se extingue en los corazones bien dispuestos; como no ignoramos que esta virtud soberana es siempre fecunda y siempre rica, nos atrevemos á recomendar eficazmente á nuestros lectores una institucion que, por muchos títulos, es acreedora á toda suerte de favores y desvelos.

Segun anunciamos en anteriores números ayer fué el día destinado para significar al caricato Sr. Tirachini las generales simpatias con que le distinguen los concurrentes al Teatro Principal.

Apesar de que la noche y la ópera anunciada no eran apropósito para llamar público, la entrada fué muy regular, pues los aficionados que durante la temporada han podido apreciar el mérito del Sr. Tirachini, quisieron tributarle su aplauso, y al propio tiempo sabian que como de costumbre iban á pasar muy buenos ratos con las chistosas ocurrencias del protagonista.

Este se caracterizó á la perfeccion en los papeles de Crispino y Pipelé, como tambien en la Marionetta, linda y difícil pieza de recitado y mímica, que mereció los honores de la repetición y valió á Tirachini el ser llamado por varias veces á la escena. Siempre acertado el Sr. Tirachini y con el constante propósito de hacerse agradable á los espectadores, tuvo la feliz ocurrencia de pronunciar el recitado en nuestro idioma, consiguiendo así que los chistes, mas fácilmente comprendidos, produjesen doble efecto.

Pocos artistas han tenido en esta ciudad un beneficio tan espontáneo por parte del público, como se le hizo ayer al Sr. Tirachini, y sinceramente se lo merece, tanto por lo mucho que vale, como por lo mucho que se presta y esmera en el perfecto desempeño de sus papeles.

Siga el beneficiado en su carrera como lo ha hecho durante la presente temporada, y le auguramos un brillante porvenir artístico.

Ademas de los muchos aplausos que le fueron prodigados al final de todas las piezas que cantó, recordamos entre los regalos: dos preciosas coronas obsequio de varias distinguidas señoras y señoritas, un lujoso album, una oleografía representando el puerto y ciudad de Mahon, y un elegante librito en cuyas hojas se fir-

maron los admiradores del beneficiado, y que ademas contenia un talon sobre el Banco de esta ciudad, producto de la suscripcion de dichos señores.

La tiple Srita. Pierdori y la comprimaria Sra. Ronzani fueron tambien obsequiadas con bonitos ramilletes.

De todas veras felicitamos al beneficiado y deseamos oírle y aplaudirle en otras temporadas.

Con el producto obtenido en la rifa de la colcha, celebrada á favor de las víctimas de los terremotos de Andalucía, en que nos ocupamos tiempo há, se han construido 582 prendas nuevas, de vestir, así para hombre como para mujer, las cuales, en union de otras 120 á medio uso que han facilitado varias familias caritativas, se remitirán mañana á Barcelona y desde allí á Loja, ciudad la más importante de la provincia despues de Granada, su capital, desde donde serán remitidas á Alhama, poblacion á que van destinadas las citadas prendas, por ser la que más ha sufrido en la aludida catástrofe.

Satisfechas pueden estar la Sra. esposa del coronel de Mindanao, iniciadora de la espresada rifa, y demás distinguidas señoras que han cooperado á una obra tan meritoria y caritativa. Los pobres de Alhama bendecirán su nombre, y derramarán quizás lágrimas de ternura al recibir el citado donativo. Y sabido es que las lágrimas que arranca el agradecimiento á los corazones de los menesterosos, son la mejor y la mas eficaz plegaria para que el cielo derrame gracias copiosísimas sobre los bienhechores del pobre y desamparado.

Mañana á las doce del día debe reunirse en la Delegacion del Gobierno de esta isla la Junta local de socorros, para dar cuenta de los donativos recaudados y tratar de otros medios para allegar recursos con destino á las víctimas de Andalucía.

Esta mañana ha abandonado las aguas de este puerto el vapor de recreo inglés Hebe.

Mañana por la tarde en el caserío de Lumesanas tienda de «La Providencia», habrá glosat.

Sabemos que la fragata Vitoria capitana de la escuadra de instruccion, ha llegado hoy felizmente á Cartagena.

Mañana por la tarde y á la hora de costumbre si el tiempo lo permite la música de Mindanao tocará en el paseo de Isabel II.

Las sociedades recreativas de esta ciudad ponen en escena mañana por la noche las siguientes funciones:

CONSEY.—La zarzuela en cuatro actos «La Dama de las Camelias».

CIRCO INDUSTRIAL.—La zarzuela en dos actos «Estrella» y la pieza en un acto «La sociedad de los trece».

ISLEÑO.—La zarzuela en dos actos «Marina» y la zarzuela en un acto «Pascual Bailon».

El beneficio de la Sra. Bardelli anunciado para el miércoles próximo, ha sido trasladado al viernes poniéndose en escena la ópera «Lucrecia Borgia».

El casino «El Isleño», con motivo de ser mañana el sexto aniversario de su fundacion, ha adornado é iluminado profusamente los salones del local que ocupa. En el zaguán del mismo se hallan artísticamente colocadas gran número de macetas con variadas flores. Por la noche habrá baile en el espresado casino.

En las tardes de mañana, domingo, y de los días 15 y 17, habrá baile público en la aldea de San Clemente.

El señor Tirachini, caricatto de la compañía de ópera que actúa en nuestro coliseo, se ha acercado á esta redaccion rogándonos diéramos en su nombre las gracias á cuantas personas le demostraron sus simpatias en la funcion de anoche; añadiendo el señor Tirachini que conservará gratisimo recuerdo de galante público que asiste al espresado teatro.

Mañana tendrá lugar en las parroquias de esta ciudad, la publicacion de la Santa Bula de la Cruzada, celebrándose al efecto la acostumbrada procesion con asistencia de las tres cruces parroquiales.

Despachará las bulas el Rdo don Jaime Tutzó Pbro, calle de Alonso III, núm. 3.

En la noche de mañana debe celebrarse en el casino «Circo Industrial» el beneficio de la primera tiple doña Elena Gutierrez, poniéndose en escena la zarzuela en dos actos «Estrella» y la pieza en un acto «La Sociedad de los trece».

Atendidas las generales simpatias que ha sabido grangearse la señora Gutierrez, durante el corto tiempo que hace trabaja en el «Circo», no dudamos ha de verse favorecida por numerosa concurrencia.

El próximo lunes se cierra la venta de billetes de la lotería nacional que debe celebrarse en Madrid el martes próximo, siendo el precio del billete de 100 pesetas divididos en décimos á 10 pesetas uno.

Mañana, á las cuatro de la tarde, tendrá lugar en la iglesia de Santa Eulalia, la bendicion de las imágenes de Ntra. Sra. del Rosario y de Santo Domingo de Guzman que, formando artístico grupo, han de ser colocadas en dicho templo.

Terminado el religioso acto, dirigirá la palabra á los concurrentes el Rdo. señor Cura Párroco de Nuestra Señora del Carmen.

Dice «La Crónica de Cataluña», testimonio que no puede ser sospechoso: «Puesto que está demostrado por conducto autorizado, que es una fábula indigna «la historia de la monja», creemos que la autoridades no deberian consentir que se expendiaran las hojas sueltas que contienen el relato en cuestion, pues con él se extravía la opinion pública.»

Nosotros creemos que además de esto

prohibicion, procede que se castigue severamente á quien ó quienes hayan inventado tan criminal noticia.

Y procede tambien que se rectifiquen cuantos periódicos se hubiesen hecho eco de la calumniosa relacion, si es que algo estiman su buen nombre y conservan siquiera un vestigio de dignidad.

¿Ocurrirá este fenómeno? Tal vez sí; sin embargo, no estará demás que esperemos sentarlos el momento de poderlo observar.

El nuevo diccionario que la Academia española publicará muy en breve, costará, según acuerdo de la misma, 100 reales en rústica.

Segun vemos en «El País» de Lérida, hace unos dias amaneció dicha ciudad convertida en un *skating ring*.

Durante la noche cayó una ligera lluvia; pero el frio era tan extraordinario, que el agua al mojar las calles se iba congelando.

A consecuencia de esto el piso se cristalizó, haciéndose tan intransitable, que solo con patines se hubiera podido andar.

El ministro de Marina ha dispuesto se suprima el uniforme de gala en la infantería de marina, y que se adopte la guerrera y teresiana que usa el ejército.

Hé aquí los terremotos más notables que ha habido en España además del que hoy lamentamos.

El año 580 hubo uno en Andalucía. El 18 de Diciembre de 1396 en Valencia.

En distintas fechas de 1422 y 1428 en los territorios que constituyen hoy las provincias de Barcelona y Gerona.

El 2 de Febrero de 1373 en el Pirineo. El 24 de Abril de 1431 y el de 1680 en Castilla, Aragon y Granada.

Y el 1.º de Noviembre de 1755 en el puerto de Santa María.

Este fué uno de los terremotos más espantosos que se han conocido en el mundo; y en Portugal fué donde se hicieron sentir más sus funestos resultados padeciendo mucho Sevilla, Cádiz, Genil y Huelva.

En Sevilla se celebra todos los años ese dia, en la Catedral, una misa que se dice en dos altares situados en el templo y en la calle, en memoria de lo ocurrido en el terremoto de 1755.

En breve llegará á nuestra Península una comision nombrada por la Academia de Ciencias de Paris, para estudiar las cuestiones que se relacionan con los terremotos ocurridos en Andalucía.

Con motivo de la funcion celebrada el sábado último 31 de Enero en el casino «La Esperanza» de Villa-Cárlos, á favor de las víctimas de los terremotos de Andalucía, se leyó en dicha sociedad la siguiente poesia, que nos complacemos en publicar en gracia del objeto que la motivó, y en la que se nota la belleza de pensamientos que hemos visto ya resaltar en varios otros trabajos que ha publicado el mismo autor.

¡Esperanza, Andalucía!

La preciosa Andalucía, aquella tierra que un dia vergel fué y jardin de amores, tierra de luz y de flores, de gracia y de poesia.

No es de lo que fué memoria: pues sumida en el terror,

escrito mira en su historia, entre páginas de gloria, un poema de dolor.

¡En ruinas espantosas se envuelven las maravillas de sus ciudades grandiosas, y soterradas sus villas antes risueñas y hermosas.

De sus hijos desgraciados, en las ruinas enterrados, sepulcros son sus hogares, y hasta los mismos altares en tumbas se vén trocados.

Llenos de terror y espanto, miran la fértil pradera convertida en campo-santo, regada por sangre y llanto que brota de donde quiera.

Los vivos lloran perdidos á los seres más queridos, los pedazos de sus pechos, destrozados por los techos de sus hogares hundidos.

Nadie calmó su pesar, y hasta el que acudió al altar vió abrirse á sus piés el suelo; miró suplicante al cielo, y no le quiso escuchar;

Y en la postrera agonía el templo adonde acudia tambien se fué desplomando: ¡el cielo se iba alejando mientras la tierra se hundia!

¡Pobre Andalucía! espera: tu tierra será como era del paraiso memoria; la Caridad más sincera te devolverá tu gloria.

Andalucía, jamás te aflija suerte tamaña, socorrida te verás: siempre España ha sido España y lo será una vez más.

Seca en tus ojos el llanto; que con el fervor más santo al contemplar tanto luto dá cada cual su tributo para acallar tu quebranto.

Tus hijos pidiendo pan desnudos y hambrientos van tendiendo ansiosos las manos... ¡espera! que sus hermanos esas manos colmarán.

España y el mundo entero piden para tí dinero; y envian en tu socorro, el jornalero su ahorro, su limosna el pordiosero.

Todos se afanan: al par que el poeta su cantar á tu desgracia dedica, por tí el clérigo suplica rogando á Dios en su altar;

Que un grito que el corazon llena de santa espresion al mundo la virtud lanza: ¡á tí te dice: «¡Esperanza!» y á nosotros: «¡Compasion!»

Angel Ruiz Pablo.

Junta local de Socorros

Donativos entregados á la misma para socorrer las desgracias de Andalucía

FERRERIAS

Pesetas

- D. José Florit Pons 5'00
- » Juan Pons Gomila 5'00
- » Guillermo Coll Marqués 4'00
- » Miguel Pons Riera 4'00
- » Jaime Febrer Coll 2'50
- » Damian Mercadal Coll 2'50
- » Lorenzo Janer Mascaró 4'00
- » Gabriel Sabord Cantallops 4'00
- » José Febrer Serra 2'50
- » Vicente Pons Carreras 5'00
- » Francisco Camps médico 5'00

- D. Mateo Barceló maestro, á mas del dia de haber 3'00
- D.ª Antonia Salom maestra, id. 2'00
- D. Lorenzo Pons Bonet 5'00
- » Juan A. los Fedelich 5'00
- » Lorenz Barber Gomila 2'50
- » Luis Florit y Florit 1'00
- » Damian Coll Marqués 4'50
- » Juan Allés Torrent 1'00
- » Miguel Janer Pelegrí 2'00
- » Andrés Riera Truyol 0'50
- » José Bonco Villalonga 0'50
- » Antonio Torrent Febrer 0'50
- » Antonio Torrent Mascaró 1'00
- » Pedro Mascaró Enrich 1'00
- » Ramon Redolad Piris 1'00
- » Francisco Febrer Torrent 1'00
- » Martin Moll Taltavull 1'00
- » Juan Allés Vidal 1'00
- D.ª Ana Pelegrí Febrer 0'50
- D. Miguel Salom Vidal 1'00
- » Antonio Florit Bagur 1'00
- » Gabriel Cardona Fullana 0'50
- » Jaime Janer Fullana 0'50
- » Bernardo Coll Alzina 0'50
- » Bernardo Seguí Sintés 1'00
- » Damian Coll Mercadal 1'00
- » Miguel Gornés y Capó 1'00
- » José Martí Torres 1'00
- » Juan Marqués Allés 1'00
- » Nicolás Gelabert 2'00
- » Antonio Sastre Gomila 2'00
- » Gabriel Torrent Vivo 0'50
- » Pablo Pons Riudavets 0'50
- D.ª Catalina Pons Riudavets 0'50
- Una cuestacion entre varios vecinos 11'75
- D. Francisco Camps médico 2'75
- » Lorenzo Pons Bonet secretario 2'40
- » Lorenzo Barber Gomila macero 0'55
- Décima parte de la cantidad consignada en el Capitulo de Imprevistos del presupuesto municipal 25'00

Total 133'95

(Se continuará)

Banco de Mahon

Suscripcion á favor de las víctimas de los terremotos de Andalucía.

Suma anterior: pesetas 4.307'25

- D. P. F. F. además de lo contribuido por otros conductos 2'00
- » Mateo Fuguet Olives 3'00

Suma pesetas 4.312'25

Continúa abierta la suscripcion en las oficinas del Banco y en las redacciones de «El Bien Público» y «El Liberal».

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 6.—6'10 n.

El Sr. Montero Rios ha empezado en el Congreso su anunciado discurso sobre la política del Gobierno. El orador ha dicho que el Gabinete presidido por el Sr. Cánovas quiso incendiar la casa de los liberales para hacer ver que habia acudido á apagarla, cuando los liberales se bastan para apagarla. Ha declarado que estimulará á los izquierdistas para que se unan á los fusionistas á fin de derribar el Gobierno, con lo cual se hará, añade, un gran bien al país.

Madrid 6.—6'15 n.

Continúa el Sr. Montero Rios su discurso, y censura enérgicamente la conducta observada en los sucesos universitarios por los agentes de Orden Público, quienes dijo, semejaron el látigo de los negreros, afirmando que el Gobierno sigue los procedi-

mientos del antiguo partido moderado. Al hablar de la cuestion de competencia suscitada por el Gobernador, Sr. Villaverde, dice que el Rey debe resolverla, pues de lo contrario, tendrá que admitir la dimision del Gabinete y disolver las Córtes.

Madrid 6.—6'25 n.

El Sr. Montero Rios, continuando en el uso de la palabra, combate las afirmaciones del Sr. Cánovas del Castillo sobre la cuestion italiana, y terminó diciendo «que si el Gobierno sigue por el camino de la arbitrariedad que ha emprendido, España es fuente de revoluciones». Estas palabras fueron acogidas con visibles muestras de desaprobacion.

Madrid 6.—7 n.

El Sr. Azcárraga ha dirigido en el Congreso, una pregunta al Gobierno, pidiéndole datos sobre el atentado de que ha sido objeto el vice-almirante Sr. Chacon, y que se castigue severamente al autor del mismo. El ministro de Gracia y Justicia, Sr. Silvela, ha contestado á aquel diputado que se están verificando las más activas diligencias para venir en conocimiento de quien sea el criminal, y que se le castigará con todo el rigor que exigen las ordenanzas.

Madrid 6.—8 n.

El presidente del Consejo de Ministros, Sr. Cánovas del Castillo, ha hecho una hábil y elocuente defensa de los actos del Gobierno en el motin escolar, y muy principalmente en la cuestion con Italia, sosteniendo que se mantienen excelentes relaciones con el Gobierno del Quirinal y con la Santa Sede. El Sr. Montero Rios al rectificar ha dicho que profesa el catolicismo antiguo, pero que niega el poder temporal del Sumo Pontífice.

4 p. 61'80.

Madrid 7.—9'45 m.

«El Imparcial» habla de un conflicto surgido entre el Colegio de Abogados de esta Corte y el Consejo de Estado, á consecuencia de haber éste dispuesto que deben celebrarse los juicios contencioso-administrativos aunque los letrados no puedan asistir por causa de justificada enfermedad.

Anoche se desplomaron las cocheras del Sr. Ripert, habiendo fallecido once caballos y resultado cuatro hombres heridos.

Madrid 7.—11'10 m.

El Sr. Fontaura se ha hecho cargo de la gefatura de la vigilancia de Madrid.

El periódico «El Liberal» atribuye al Sr. Pidal la siguiente frase: «Hoy es quimérico pensar en restablecer el poder temporal; si tuviéramos gran ejército y marina entonces se conseguiria».

CUMPLEN 20 AÑOS que el *Doctor Andreu* de Barcelona, dió á conocer al público sus cajas de *Pastillas para la tos*.

El primer año, ó sea en 1865, vendió únicamente unas 500 cajas. A medida que los médicos y el público fueron conociendo los efectos de estas pastillas, la venta de las mismas ha ido aumentando de un modo tal el último año ha fabricado el *Dr. Andreu* SEIS CIENTAS MIL CAJAS, teniendo en cuenta que se venden casi todas en el corto período de 3 ó 4 meses de invierno.

Con la sola verdad y eficacia de este medicamento, ha logrado el *Dr. Andreu* ofuscar y aun escarmentar á una multitud de plagistas, imitadores y falsificadores, los cuales lejos, de detener la marcha progresiva de este específico, han contribuido en darle crédito y popularizarlo, siendo hoy artículo de primera necesidad para todas las farmacias, y es público y notorio que son estas cajas conocidas en todas las poblaciones del mundo.

Por ser en gran número, no puede el *Dr. Andreu* publicar las muchísimas cartas, certificados y sueltos de la prensa médica que en bien de estas pastillas ha recogido durante estos 20 años, pero cree que los anteriores datos son el mejor y mas evidente elogio que puede hacerse en favor de su *Pasta Pectoral*, como el único y mas positivo remedio para curar toda clase de TOS por fuerte y crónica que sea.

Bolsa de Barcelona. 6—4:00 t.

4 p. 000 ciento int.	61'720
4 p. 000 Exterior.	61'820
4 p. 000 amortizable.	76'500
B. H. de Cuba.	86'620
B. Hispano Colonial.	40'870
Crédito Mercantil.	45'500
Banco de Cataluña.	20'750
F.-C. de Barcelona á Francia.	54'620
F.-C. del N. de España.	111'500
Orenses.	44'350
F.-C. Tarrag., Barna, y Francia 3 p. 000.	63'620
F.-C. de Medina á Orense y Vigo.	47'870
Madrid 6.	
4 p. 000 perpétuo.	61'850
4 p. 000 amortizable.	76'950
B. Hipotecarios de Cuba.	87'100

SERVICIO DE LA PLAZA

PARA EL DIA 7 DE FEBRERO DE 1885.

Gefe de día el Señor Coronel del Regimiento de Infantería de Mindanao don Carlos Campana.
Parada, Hospital y provisiones Mindanao.—El Comandante Sargento Mayor Francisco Sanchez.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

San Romualdo abad y san Ricardo rey de Inglaterra

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de los Dolorores en sta. Maria.

Mañana, en la parroquial de Sta. Maria, á las 9 y media Horas menores, luego tendrá lugar la procesion de la Bula de la Sta. Cruzada con asistencia de las tres parroquias, en seguida la misa mayor con sermon sobre las gracias de la santa Bula por el Lic. D. Roque Coll Ecónomo de la misma. Por la tarde despues de visperas y rosario hará el panegirico de los Stos. Cosme y Damian el Lic. Sr. Cardona y Orfila pesbítero.

En la parroquial de Ntra. Sra. del Cármen, á la misa mayor Homilia sobre el Sto. Evangelio. Por la tarde como segundo domingo de mes visperas, procesion, gozos y Smo. Rosario, despues hará el panegirico de S. Valeriano Obispo D. Jai-

me Tutzó Pbro.

En la parroquia de S. Francisco de Asis, tambien á las 10 misa mayor con plática del propio Evangelio. A la tarde visperas y Smo. Rosario.

En la iglesia de Sta. Eulalia, á las 4 de la tarde tendrá lugar la solemne bendicion de las nuevas y bellisimas imágenes del Niño Jesus, Virgen del Sto. Rosario y Sto. Domingo de Guzman colocadas hoy en la capilla lateral de la derecha: habrá sermon al efecto por D. Antonio Orfila Párroco del Cármen, gozos y letrillas cantadas con acompañamiento de armonium. Con este motivo tendrá lugar un devoto Triduo predicando lunes y martes el propio Custo D. Lorenzo Vanrrell Pbro.

Santo de mañana.
S. Juan de Mata fundador.

Movimiento del Puerto.

Despachados el 7

Para Barcelona vapor coreo «Nuevo Mahonés» Cap. D. Miguel Tudury con 22 trips. efectos y la correspondencia.

TEATRO

Compañía Lirico Italiana

Funcion para mañana Domingo
8 Febrero 1885

8.ª de Abono 6.ª Serie

Se pondrá en escena la ópera seria en 4 actos

LUCIA DI LAMMERMOOR

Se empezará á las ocho en punto.

TEATRO

Funcion extraordinaria que debe celebrarse el lunes 9 del corriente á beneficio de los Establecimientos Municipales de Beneficencia.

Programa

- 1.º Segundo acto de LA PRECAUZIONE
- 2.º Tercer acto de LA PRECAUZIONE

3.º Tercer acto de LA DAMA DE LAS CAMELIAS representada por la compañía de zarzuela de las Sociedades El Recreo y El Consey.

4.º La pieza en un acto LA PARTIDA DE AJEDREZ representada por la compañía dramática que actua en la Sociedad Circo Industrial.

5.º La zarzuela bufa en un acto PASCUAL BAILON puesta en escena por la compañía de la Sociedad El Isleño.

Precios de localidades

Los palcos á los precios de costumbre.
Las butacas á 0'50 Ptas.
La entrada general á 0'50
Media entrada á 0'25

NOTA.—A los señores abonados se les reservarán sus respectivas localidades hasta la noche del domingo 8 del actual.

Todas las compañías que toman parte en la funcion espresada se han prestado gustosas en atencion al benéfico objeto de la misma.

La Comision.

Se empezará á las 8 en punto.

ANUNCIOS.

Don Enrique del Todo y Pont, juez de instruccion del Partido de Mahon.

Hago saber: Que el dia nueve de Marzo próximo y hora de las once de la mañana se venderá en pública subasta en la audiencia de este Juzgado siendo la postura competente, dos sextas partes de una casa sita en Ciudadela y calle de Sta. Rosalia marcada con el número once, de pertenencia de los menores Juan y Magin Serra y Carretero, cuya subasta se efectuará con arreglo al pliego de condiciones que queda de manifiesto en la Escribania del infrascrito actuario pues así lo tengo mandado á instancia de dichos menores en providencia de hoy dada en el expediente instruido al efecto por su curador Joaquin Sintes y Andreu. Dado en Mahon á cinco Febrero de mil ochocientos ochenta y cinco.—Enrique del Todo.—Ante mi Juan Pons Esno.

Casino el Progreso

El programa de la función que ha de celebrarse el sábado próximo por la noche es como sigue:

- 1.º Los «Pastorells»
- 2.º Baile de Sociedad.

San Luis 4 Febrero 1885.—El presidente, Lorenzo Sintes.

Casino el Recreo

Se convoca Junta General extraordinaria para el domingo proximo á las 3 de la tarde para tratar de los asuntos que estan espuestos en el salon de lectura de la espresada sociedad.—Mahon 4 Febrero de 1885.—P. A. de la Junta.—G. Sirvent Srio.

GRAN DEPOSITO DE MUEBLES DE VIENA

DE S. ROS Y COMPAÑIA.—CANUDA, 4. BARCELONA

REPRESENTANTE EN MAHON,
San Fernando 35.

Tambien se encontrarán un variado surtido de mesas consolas de última novedad: sillas Alfonso XII: sofás: butacas: mesas de nogal para comedor.

A los carpinteros, sillas sin concluir á precios baratos.

Trages de Máscara

Los hay para alquilar de raso, saten y seda, en la calle de Adnover n.º 17, sastreria.

Para vender

Lo están las fincas siguientes:
Una casa situada en esta ciudad calle de Sta. Victoria núms. 6 y 8.

Otra casa en la calle de Isabel 2.ª número 45.

Otra casa en la calle de San Gerónimo número 28.

Y otra casa en la calle del Carmen número 35.

Informará el notario D. Francisco Andreu y Pons.

ENFERMEDADES

DE LOS OJOS

EL DOCTOR M. MENACHO, recién llegado de Paris, donde ha sido segundo gefe de clinica del eminente doctor Baron L. de Wecker, ha abierto su consulta para enfermedades de los ojos, en Barcelona, Fontanella, 30, 2.º

ARANJAT

Se acaba de confeccionar en la confiteria de Cardona calle de San Roque número 39.

Además se encontrarán todos los domingos y dias festivos los muy finos pasteles de picadillo de carne frescos y si se encargan con un dia de anticipacion los habrá de mariscos etc. etc.

39 S. Roque 39.

ACEITUNAS SEVILLANAS

Se encontrarán de superior calidad á 4 reales vellon el kilo en el establecimiento

Portal de mar **LA VID** Número 20

Pérdida

El domingo por la mañana desde la calle Cos de Gracia á la parroquia de San Francisco, se perdió una moneda de cien reales montada para gemelo de camisa. La persona que lo entregue en la imprenta de este periódico, además de las gracias recibirá una gratificacion.

Nodriza

Hay una, leche de pocos dias, que por habersele muerto la criatura desearia encontrar una para amamantar en su propia casa que la tiene en el término de Alayor. En la imprenta de este periódico darán mas pormenores.

CONFITERIA LA PALMA

24 Hannover 24

En dicho establecimiento se acaba de fabricar el delicioso dulce

ARANJAT

á 24 céntimos libra

ALMENDRA

propia para rellenos de Craspells á 30 céntimos libra y Conserva de todas clases á 30 y 40 cént. libra.

Todos los dias festivos se encontrarán ricos Biscochos borrachos, Palos Cabobos y toda clase de dulces frescos.

AZUCAR HABANERA

pura y sin mezcla á 13 cént. libra

ACEITUNAS

adobadas á 18 cént. almud

BACALAO

fresco á 17 cént. libra

Pescaderia 24, tienda.

Para vender

Lo está un perro perdiguero. Informarán en esta imprenta.

Para vender

Lo está la casa calle de S. Lorenzo número 35. Para informes y ajuste calle de Gracia núm. 58.

Manuel Buils

Nueva, 16

En este establecimiento se acaba de recibir un grandioso surtido de lámparas procedentes de las mejores fábricas de Alemania, algunas de las clases y precios se espresan:

Para comedor con sus correspondiente contrapeso de 12 á 80 Ptas, de pared de 1'25 á 25 Ptas.

Para tiendas de 2 y 3 brazos de 35 á 60 Ptas. Idem con mechero alemán de 3'50 á 15 Ptas. Idem mechero plano de 3 á 12 Ptas.

Para escaleras y antesalas blanco y colores de 16 á 50 Ptas.

Idem salon de 3 á 9 luces de 60 á 125 Ptas. de pié con tulipa de 5 á 75 Ptas.

de Idem con armazon y pantalla de 2 á 6 Ptas.

Lámparas de mano mechero 5 lineas de 1'25 á 3,50 Ptas.

Idem de billar á precios convencionales. Idem para Escritorio á precios baratísimos.

Lámparillas fuguete de 0'45 á 0'75 Ptas. Capuchinas de mano para aceite de 0,45 á 3'50 Ptas.

Lámparas florero de 7 á 75 Ptas.

Gran variedad y surtido en Floreros de todas formas.

Las lámparas de pié de mas valor y mejor gusto estarán espuestas en el primer piso para mayor comodidad de los compradores, en donde estarán tambien de muestra un riquísimo surtido de cromos y oleografias desde pesetas 0'75 á 22 Ptas.

Horas que estará abierto el primer piso de 10 mañana á 1 tarde de 4 tarde á 9 noche.

CALLE NUEVA NUM. 16.



BAILE PÚBLICO DE MÁSCARAS

HOY sábado 7 del actual tendrá lugar el 5.º de la presente temporada, siendo la entrada de tres reales vellon para cada hombre, dos idem por cada muchacho y gratis para las mujeres.

Precios de las localidades

Idem principales	2'50
Palcos platea	2'00 Ptas.
Idem 2.ª	1'50
Idem 3.ª	1'00

Imp. de M. Parpal.—Bastion, 39.